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школа

Екатерина БАЙБУЛАТОВА

новости приисетья

апк
в конце августа актёры теа-
тра «кукольная звезда» шо-

роховской библиотеки пред-
ставили для маленьких зри-
телей спектакль по русской 

народной сказке «репка».
Кроме того, напомнив, что 

вместе можно сделать то, что 
одному не под силу, волонтё-
ры провели для воспитанни-
ков детского сада «Радуга» 

игровую программу «В гостях 
у игрушек». Танцы, разгады-

вание загадок, бег в «сапогах-
скороходах» и многое другое 

подняли настроение маль-
чишкам и девчонкам, а танец 
с книгами от участниц хорео-

графического коллектива «Ка-
рамель» показал, что читать 

– это интересно.

Танцы 
с книгами

в минувшую субботу в шко-
лах района прошли торже-
ственные линейки в честь 
начала нового учебного 
года. 

Для 42-х ребят распахнула 
свои двери денисовская школа, 
в первый раз в первый класс 
здесь пошли восемь учеников.

На праздничную линейку в 
обновлённой школе собрались 
школьники, педагоги, родите-
ли. Поприветствовала собрав-
шихся директор Л.Н.Мальцева. 
Она поблагодарила за стара-
ния и подготовку к учебному 
году всех, кто трудился не по-
кладая рук, чтобы 1 сентября 
ребята вошли в чистые и уют-
ные классы.

– Ремонт, который вы видите, 
был сделан при поддержке быв-
шего губернатора Тюменской 
области Владимира Якушева 

и при помощи администрации 
района. Скоро зазвенит первый 
звонок для наших первокласс-
ников. У них начнётся новый ин-
тересный этап в жизни – встреча 
с миром наук. Для выпускников 
этот период тоже станет решаю-
щим: им предстоит задуматься 
о своём будущем. Волнуются 
и педагоги – перед ними от-
ветственная задача – помочь 
своим воспитанникам на терни-
стом пути познания, – сказала 
Л.Н.Мальцева.

Она пожелала всем новых от-
крытий, здоровья, счастья и за-
паса сил.

Много добрых, хороших слов 
подарили присутствующим 
глава администрации Дени-
совского сельского поселения 
А.И.Коробейников, педагог Ма-
рия Александровна Албагачие-
ва, родители.

Право дать первый звонок в 
этом учебном году было пре-
доставлено девятикласснице 
Динаре Исильбаевой и перво-
класснице Виктории Княжевой. 

Звонко и весело прозвенел ко-
локольчик, пригласив ребят и 
педагогов в учебные классы.

Поделились впечатлениями 
о событии школьники. Рада на-
чалу нового учебного года пяти-
классница Светлана Романова, 
за каникулы она хорошо отдо-
хнула, набралась сил и намере-
на хорошо учиться.

– Знания всегда нужны. Же-
лаю всем ребятам успехов и хо-
роших отметок.

С радостью переступила по-
рог школы её одноклассница 
Дарья Ергина.

– Сегодня я встретилась с 
друзьями, с любимыми учите-
лями. Немножко страшно пере-
ходить в среднее звено, но мы 
справимся. 

Семиклассник Максим Овеч-
кин признаётся, что хоть лето и 
промчалось незаметно, он успел 
хорошо отдохнуть.

– А сейчас нужно собраться и 
не огорчать родителей и учите-
лей. Всем школьникам я желаю 
отличной учёбы.

ПЕРВый ЗВОНОК – 
САМый ЗВОНКИй

в преддверии нового учебно-
го года в центральной библи-
отеке прошло увлекательное 

и интересное мероприятие 
– библиоквест «путешествие 

за смехом».
Героиней встречи стала юная 

любительница книг и по совме-
стительству именинница Таня 
Мармалюк. Вместе с гостями 

книжкиного дома девочка про-
шла много разных испытаний, 
без труда отгадала мудрёные 

книжные головоломоки. Решить 
простые, но в то же время 

сложные задания ребятам по-
могли библиоподсказки и весё-

лый, звонкий смех.

Праздничная 
головоломка

в минувшие выходные в 
нижнетавдинском районе со-
стоялся открытый чемпионат 
по полиатлону, посвящённый 

памяти местного деятеля в 
области физкультуры и спор-
та петра ивановича Федосее-

ва и 95-летию образования 
муниципалитета.

Программа троеборья была 
сложной, но выполнимой. 

Она включала стрельбу из 
пневматической винтовки, бег 

на лыжероллерах и силовую 
гимнастику, где мужчины под-

тягивались на высокой перекла-
дине, а женщины совершали 
сгибание и разгибание рук в 

упоре лёжа.
Сборную Исетского района 

представляли 17 участников в 
возрасте от 11 до 60 лет. Как 
всегда, спортсмены не под-

качали, продемонстрировав 
высокие результаты. В личном 

зачёте среди девушек и женщин 
отличились Елизавета Кравчук 
и Екатерина Носырева из рай-
центра, завоевавшие золотые 
медали, Катерина Берегова и 

Ирина Рычкова из Рассвета 
стали серебряными призёра-
ми. Среди юношей и мужчин 

отличились Олег Солобоев из 
Солобоево, ставший первым, 

Максим Шишкин из Рафайлово 
и Максим Мамонтов, занявшие 
вторые места, и Сергей Дедю-

рин с третьим результатом.

Домой – 
с медалями
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в курсе событий приисетья
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Ход проведения уборочных 
работ обсудили на заседании 
президиума регионального 
правительства, которое в 
пятницу, 31 августа, провёл 
врио губернатора тюменской 
области александр моор.

Заместитель губернатора, ди-
ректор областного департамента 
АПК Владимир Чейметов доло-
жил, что погодные условия испы-
тывают аграриев на прочность. 
Во многих районах фиксируется 
существенное, более чем в два 
раза, превышение месячной 
нормы выпадения осадков. Этот 
факт осложняет работу селян, 
сельхозтехника не может выйти 
в поля. Вместе с тем аграрии 
используют каждый погожий 
день, активно заготавливают 
корма. Запасено на зиму уже 
103% сена, 83% сенажа. Готовы 
к приёму зерна 363 сушильных 
комплекса. Все хозяйства имеют 
необходимый запас ГСМ для 
проведения уборочных работ.
По данным на 31 августа, убра-
но 60% озимых культур при 
урожайности 36 ц/га. Зерновые 
и зернобобовые убраны на 6% 
площадей. Средняя урожай-
ность составляет 28 центнеров 
с гектара, это на два центнера 
выше, чем в прошлом году. 
Картофель собран на 4% пло-
щадей. Уборка овощей идёт на 
уровне прошлого года. Валовой 
сбор овощей открытого грунта 
составил 5,4 тысячи тонн при 
урожайности 356 ц/га. Вместе 
с уборкой урожая аграрии про-
водят другие работы: засыпают 
семена, обрабатывают почву, 
сеют озимые. Владимир Чей-
метов отметил, что тюменский 
картофель и овощи открытого 
грунта пользуются спросом в 
других регионах, а также вос-
требованы на проходящих в 
северных автономных округах 
продовольственных ярмарках.

Вопреки 
погоде
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Александр МООР: НА ПЕРВОМ МЕСТЕ 
ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

Агитационный материал опу-
бликован безвозмездно. Публи-
кацию разместил кандидат на 
должность губернатора Тюмен-
ской области Моор Александр 
Викторович

«Президент России высоко 
оценил усилия наших ме-
диков и органов власти по 
развитию качественной и 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи».

«За последние десять лет 
смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний 
в области снизилась на                        
25 процентов, и это заслуга 
наших медиков».

«Главной для тюменского 
здравоохранения остаётся 
задача максимально прибли-
зить к населению первичную 
медицинскую помощь. Осо-
бенно в сельской местности. 
Это важно сочетать с ран-
ней диагностикой заболева-
ний и профилактикой здоро-
вого образа жизни».

во время рабочей встре-
чи владимира путина и 
александра моора, которая 
состоялась 6 августа этого 
года в ново-огарёво, шла 
речь о тюменском меди-
цинском городе и о том, что 
делается в нашем регионе 
по развитию высокотехно-
логичной помощи.

Александр Викторович нашёл 
время и поделился с нашим кор-
респондентом итогами встречи с 
президентом и своими мыслями 
о перспективах здравоохране-
ния в Тюменской области.

– александр викторович, 
как оценил президент систему 
медицинской помощи в тю-
менской области?

– Оценка была позитивной. 
Владимир Владимирович отме-
тил качественную работу наших 
медиков и органов власти по 
обеспечению высокотехноло-
гичной медицинской помощью 
не только жителей области, но и 
пациентов Югры, Ямала, а так-
же соседних регионов и стран 
ближнего зарубежья.

Нашей медицине действи-
тельно есть чем гордиться. Фе-
деральный центр нейрохирур-
гии в Тюмени по праву счита-
ется флагманом Медицинского 
города. Сегодня ему нет равных 
в России. За семь лет работы в 
центре проведено около 23 ты-
сяч операций пациентам из 81 
российского региона и 13 зару-
бежных стран. 

Европейским стандартам со-
ответствует и уровень оказания 
в нашем регионе кардиоло-
гической помощи. За послед-
ние десять лет смертность от 
сердечно-сосудистых заболева-
ний в области снизилась на 25 
процентов. Важную роль в этом 

сыграли областная клиническая 
больница № 1 и Тюменский кар-
диологический центр.

Новые достижения в области 
ранней диагностики и эффек-
тивного лечения больных бази-
руются на инновационных тех-
нологиях Радиологического цен-
тра, который активно внедряет 
ядерную медицину.

– мы будем и дальше разви-
вать медицину высоких тех-
нологий?

– Будем. Но при этом главной 
задачей тюменского здравоох-
ранения остаётся максималь-
ное приближение к населению 
первичной медицинской помо-
щи. Особенно в сельской мест-
ности. Это важно сочетать с 
ранней диагностикой заболева-
ний и профилактикой здорового 
образа жизни.

Поэтому наряду со строи-
тельством суперсовременных 
учреждений здравоохранения 
необходимо совершенствовать и 
инфраструктуру медицины пер-
вичного звена. В этом направле-
нии мы также последовательно 
продвигаемся вперёд. Строим 
новые больницы и поликлиники, 
ремонтируем старый фонд.

– а как будут решаться ме-
дицинские проблемы в райо-

нах, особенно – в отдалённых 
поселениях?

– Я знаю, что жители этих 
населённых пунктов ощущают 
нехватку качественных меди-
цинских услуг. Они жалуются 
на дефицит узких специали-
стов, их волнуют вопросы ле-
карственного обеспечения. 
Плохие дороги – это ещё одна 
проблема, напрямую связан-
ная с доступностью медицин-
ской помощи. Удалённость от-
дельных деревень и посёлков 
от райцентров, где есть спе-
циализированная медпомощь, 
достигает порой несколько 
десятков километров. И там, 
где качество дорог пока остав-
ляет желать лучшего, где едва 
ли быстро проедет «скорая», 
говорить о действительно до-
ступной медицине ещё не при-
ходится.

Опять же, когда речь идёт о 
сельском здравоохранении, сра-
зу вспоминают нехватку кадров. 
Не каждый молодой специалист 
готов уехать в район. Считаю, что 
надо дополнительно разработать 
специальную программу стиму-
лирования для привлечения на 
село не только молодых, но и 
опытных специалистов. Конечно, 
одной только реализацией стиму-
лирующих финансовых программ 
и строительством современных 
ФАПов не обеспечить приток ме-
дицинских кадров на село. Надо 
создавать для сельских медиков 
комфортные условия жизни, воз-
можности для создания семьи и 
воспитания детей, для отдыха. А 
это означает наличие и доступ-
ность детских садов и школ, би-
блиотек и ДК, качественных до-
рог. И, кстати, надо обеспечивать 
медработников транспортом.

Мы обязательно про-
должим развивать систему 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов. Сегодня доврачебную 
первичную помощь в регионе 
оказывают 663 сельских ФАПа, 
в том числе 320 модульных. Они 
отвечают всем санитарным и 
противопожарным требованиям 
и имеют всё необходимое для 
оказания медицинской помощи. 
К 2021 году будет установлено 
ещё 96 ФАПов, несколько из них 
– в Исетском районе.

– не могу не спросить о ка-
честве подготовки наших вра-
чей и среднего медицинского 
персонала.

– Согласен, главная состав-
ляющая качественной меди-
цинской помощи – профессио-
нализм медсестёр и врачей. В 
Тюменской области работают 
порядка 30600 медицинских 
работников. Высокие темпы 
развития регионального здра-
воохранения требуют, конечно, 
их профессионального роста. 
Ежегодно более 90% работни-
ков сферы здравоохранения 
проходят обучение в системе 
непрерывного профессиональ-
ного образования.

В последние годы наша меди-
цинская академия много делает 
для того, чтобы её выпускники 
выходили из стен вуза с достаточ-
ным профессиональным опытом.

Повышается уровень подго-
товки кадров и в наших средних 
медицинских образовательных 
учреждениях. Например, в те-
чение трёх лет в Тюменском ме-
дицинском колледже совместно 
с Федеральным центром нейро-
хирургии реализуется проект по 
дуальному обучению. Группа из 
25 студентов осваивает прак-
тические навыки на базе ФЦН. 
Их учебный план по запросу 
будущего работодателя допол-
нен вопросами реабилитации, 
дополнительным изучением ан-
глийского языка.

Реализуя эти образователь-
ные проекты, мы ставим перед 
собой задачу к 2024 году запол-
нить все штатные должности 
среднего медицинского персо-
нала – а это фельдшеры, мед-
сёстры, лаборанты – и таким 
образом обеспечить 100% до-
ступность квалифицированной 
первичной помощи.

Объективно, для жителя от-
далённого населённого пункта 
медицинские услуги не могут 
быть настолько же доступными, 
как для жителя города, хотя бы 
потому, что ему приходится тра-
тить время на дорогу до крупно-
го лечебно-профилактического 
учреждения. Но я настаиваю на 
том, что в отдалённых деревнях 
и сёлах люди должны иметь воз-
можность получать такое же ка-
чество медицинских услуг, как в 
районном и областном центрах.

образование

Марина ЧАгинА

28 августа состоялась еже-
годная педагогическая кон-
ференция, которую нынче 
решено было провести в 
исетской школе № 1.

Участники распределились на 
группы по кабинетам, где при-
няли участие в работе секций. 
Тематика была разной, позво-
ляющей затронуть практически 
все сферы образовательного 
процесса – это и профессио-
нальный рост педагогических 
работников, и цифровая обра-
зовательная среда, и ресурсы 
развития талантливых детей, и 
психолого-педагогическое разви-
тие школьников с ограниченны-
ми физическими возможностя-
ми здоровья, и раннее развитие 
малышей до трёх лет, и работа с 
родителями, и многое другое.

Пленарное заседание откры-
лось под звуки гимна Российской 
Федерации и видеообращения 
врио губернатора Тюменской об-
ласти Александра Моора. К его 
поздравлениям с началом но-

вого учебного года присоедини-
лись и присутствовавшие на ме-
роприятии почётные гости: гла-
ва района Н.В.Теньковский и его 
заместитель О.А.Солобоева. 

Об основных направлени-
ях повышения эффективности 
управления качеством образова-
ния в Исетском районе на пред-
стоящий учебный год рассказала 
начальник отдела образования 
О.В.Быбина. Далее состоялось 
слушание ещё нескольких до-
кладчиков, рассуждавших на 
темы: «Реализация современных 
технологий в учебном процес-
се», «Реализация методического 
абонемента», «Преемственность 
дошкольного и начального зве-
на», «Внутришкольная система 
оценки качества образования», 
«Выстраивание партнёрских от-
ношений с родителями». Участ-
ники активно обсуждали волную-
щие темы, получали ответы на 
интересующие вопросы.

А завершилась конференция 
приятной процедурой награжде-
ния победителя конкурса «Луч-
ший сетевой учебный план». С 
этим заданием успешно спра-
вилась шороховская средняя                                                             
школа.

Каким ты будешь, 
учебный год?

люди, разменявшие вось-
мой или девятый десяток, 
рассказывают, что тяга к зна-
ниям у них была не в пример 
сегодняшним детям: в школу 
бегали полуодетые, разутые, 
а учителей уважали и слу-
шались. вынужденные рано 
начать трудиться, сегодняш-
ние представители золотого 
возраста вспоминают, что у 
многих не было возможно-
сти окончить курс даже на-
чального образования.

Лидии Алексеевне Ровкиной из 
села Слобода-Бешкиль и вовсе 
не довелось ходить на уроки: 

– Мне было три года, когда 
мамка умерла. Папа нас ещё 
раньше бросил, ушёл в другую 
семью, остались мы с младшей 
сестрёнкой одни. Существовать 
как-то надо было, не до учёбы 
уж, – рассказывает она.

Родом Лидия Алексеевна из 
Упоровского района. Нищета, 
как она сама признаётся, за-
ставила их с сестрой скитаться 
по людям, попрошайничать: кто 
корочку хлеба подаст, кто плато-
чек – так и выжили.

– Бывало, за три километра 
уйдём от дома почти босиком по 
снегу. Меня, нищиху, не очень 
привечали люди, хорошей жиз-
ни не видывала, – со слезами на 
глазах вспоминает женщина.

В четырнадцать лет Лиду взя-
ли разнорабочей на один из за-
водов Свердловска. Казалось 
бы, жизнь начала налаживаться, 
но тут новая напасть: заболела 
Лидия Алексеевна желтухой.

– Меня и уволили. Вся жёлтая 
я отправилась домой, – говорит 

она. – Повезло, что бабка со-
седская принесла мне кусочек 
хлеба, сказала, если я его бы-
стренько съем, то поправлюсь. 
Я его сжевала и, правда, через 
несколько дней оздоровела.

После исцеления Лидия Алек-
сеевна осталась в родной де-
ревне, работала в колхозе сви-
наркой, дояркой, подсобным 
рабочим. Выйдя в начале 1960-х 
годов замуж за слободабеш-
кильского парня Геннадия, она 
переезжает на малую родину 
супруга. Здесь также трудится 
на ферме: была свинаркой, ра-
ботала и дояркой. 

Много лет уже нет супруга ря-
дом. Вдвоём с дочерью Лидия 
Алексеевна ведёт нехитрое хо-
зяйство, занимается огородни-
чеством. В конце августа Лидия 
Алексеевна принимала поздрав-
ления в связи с 90-летним юби-
леем. Представители районного 
совета ветеранов и отдела со-
циальной защиты населения 
вручили имениннице письмо от 
президента РФ В.В.Путина и по-
желали здоровья, благополучия 
и долгих лет жизни. 

– А читать-то я сама научи-
лась. Сначала мне показали, как 
расписываться надо, а потом я 
сама азбуку освоила, – улыбает-
ся юбилярша.

Нелёгкая жизнь Лидии
наши юбиляры

Елена КиСЛОВСКАЯ

Фото автора



чем разнообразить собственный 
досуг при выходе на заслуженный 
отдых, занять свободное время, 
каждый решает сам. кто-то выши-
вает или пишет картины, а кто-то, 
как татьяна анатольевна зеленина 
из рассвета, увлекается бисеро-
плетением.

Этим видом рукоделия Татьяна Ана-
тольевна заинтересовалась года три на-
зад. Говорит, увидела где-то и захотела 
попробовать. 

– Начало получаться, и я всем род-
ственникам и друзьям стала на дни рож-
дения дарить различные цветы и дере-
вья из бисера, – рассказывает Татьяна 
Анатольевна.

Бисероплетение настолько захватило 
Т.А.Зеленину, что она, глядя на различ-
ные предметы, мысленно прикидывает, 
как можно было бы их использовать в сво-
ём увлечении. В ход идёт буквально всё: 
бокалы с отколотой ножкой или ручкой, 
компакт-диски, всевозможные подставки, 
тарелочки и вазы и многое другое.

– Уже и знакомые несут то, что посчита-
ют интересным для меня: у кого-то бусы 
порвались, бусинки приносит, серёжки 
или заколки старые или сломанные, ёлоч-
ные украшения или части от них, камушки 
морские и даже подстаканник. Мне при-
носят, а я всё складирую, как Плюшкин, – 
смеётся Татьяна Анатольевна.

Кто-то всё перечисленное просто вы-
кидывает, а Татьяна Анатольевна даёт 
вещам вторую жизнь. Рукодельница 
признаётся, что за этой кропотливой 
работой не просто убивает время, но 
и успокаивается, что-то обдумывает. 
Говорит, что часто и до часу-двух ночи 
засижи-вается. 

Рассуждая о том, как приходят инте-
ресные идеи, вспоминает, что бывает и 
переделывать приходится, если не нра-
вится.

– Делала друзьям на тридцатилетие 
совместной жизни два сердца на общей 
подставке. Посмотрела – не то, взяла 
ломик и разбила подставку.

Бисер и проволоку разных цветов Та-
тьяна Анатольевна выписывает через 
Интернет, покупает в магазине. 

– А недавно на оптовом складе в Тю-
мени была, так сразу пять килограммов 
бисера взяла и проволоки немало, – рас-
сказывает мастерица.

Пробовала она занять себя алмазной 
вышивкой, но, признаётся, что бисеро-
плетение больше по душе, здесь есть 
простор и свобода творчества и самовы-
ражения. 

– Захотела водопад или бабочку при-
строила, или цветочек поставила, ветку 
можно загнуть на своё усмотрение.

Несмотря на то, что Татьяна Анато-
льевна, находясь на заслуженном отды-
хе, ещё и работает, у неё хватает време-
ни и для поделок на заказ знакомым и 
друзьям. Так, в её руках вещи приобре-
тают вторую жизнь, радуя автора и окру-
жающих свои видом.

Вторая жизнь 
подстаканника

односельчане

Елена КиСЛОВСКАЯ

Фото екатерины байбулатовой

поиск

в нашу редакцию обратились чле-
ны поискового отряда «гвардия».

В ходе работ в Орловской области 
(Кромской район) поисковиками найде-
ны останки солдата. Его звали Малышев 
Алексей Иванович, 1919 г.р.

В бланке был указан адрес: Омская 
область (сейчас Тюменская), Исетский 
район, Солобоевский сельсовет, деревня 
Ботники.

В качестве родственника указана тётка 
Бусина М.А.

Эту информацию мы разместили в 
социальных сетях и на нашем сайте                          

www.isetsk72.ru. Научный сотрудник 
ИНКМ им. А.Л.Емельянова Юрий Вла-
димирович Лиханов сообщил, что есть 
данные на Малышева Алексея Ивано-
вича. Красноармеец, 1921 г.р., д.Ботники 
(в документе Бодник). Призван Исетским 
РВК в 1940 г. Стрелок 236-го стрелкового 
Нерчинского полка 106-й Забайкальской 
стрелковой дивизии убит 28 июля 1943 г. 
Похоронен в Курской области, Троснян-
ский р-н, южная окраина с.Топково. Тётка 
Бусыгина М.А. проживает в д.Ботники.

Возможно, речь идёт об одном и том же 
человеке. 

Поисковики просят откликнуться тех, 
кто знает родственников погибшего сол-
дата.

Ищем родственников 
солдата

34.09.2018 г., вторник, № 71ЗАРЯ

с августа 2018 года застройщики, 
начинающие строительство инди-
видуального дома или садового 
домика, не будут получать раз-
решение на строительство – про-
цедура начала и окончания стройки 
отныне носит уведомительный 
характер. новеллы законодатель-
ства 28 августа обсудили в главном 
управлении строительства тюмен-
ской области.

В совещании приняли участие пред-
ставители аппарата губернатора Тю-
менской области, управления Росрее-
стра по Тюменской области, Тюменского 
филиала Федеральной кадастровой па-
латы, главного управления строитель-
ства Тюменской области, департамента 
земельных отношений и градострои-
тельства администрации Тюмени и ад-
министрации Тюменского муниципаль-
ного района, курирующие капитальное 
строительство на своих территориях, а 
также ГАУ ТО «МФЦ».

Согласно Федеральному закону                        
№ 340-ФЗ, начиная строительство объ-
екта ИЖС, застройщику теперь необхо-
димо подать уведомление о планируе-
мом строительстве, а после завершения 
строительных работ – уведомление об 
окончании строительства в уполномо-
ченные на выдачу разрешений на строи-
тельство органы местного самоуправ-
ления. При этом застройщикам, имею-
щим ранее полученное и действующее 
по сроку разрешение на строительство 
объекта ИЖС, подавать уведомление о 
планируемом строительстве не требует-
ся, а вот уведомить об окончании строи-
тельства придётся.

Кроме того, до 1 марта 2019 года за-
стройщики, начавшие строительство 
объекта ИЖС без соответствующего 
разрешения, могут подать уведомление 
о планируемом строительстве и, соот-
ветственно, после завершения строи-
тельных работ – уведомление об окон-
чании строительства. Таким образом, 
закон предоставляет индивидуальному 
застройщику узаконить начатое без 
разрешения строительство.

В ответ на указанные уведомления 
уполномоченный орган должен удосто-
вериться, что планируемый или закон-
ченный строительством объект ИЖС со-
ответствует законодательно установлен-
ным требованиям, и направить застрой-
щику соответствующее уведомление.

Что касается оформления новострой-
ки, то после направления в уполномо-
ченный орган уведомлений об оконча-
нии строительства объекта ИЖС по-
даётся заявление о кадастровом учёте 
и регистрации права собственности на 
индивидуальный жилой дом с приложе-
нием такого уведомления и техническо-
го плана на построенный объект.

«По новым правилам указанное за-
явление должен подать в электронном 
виде уполномоченный орган после по-
лучения от застройщиков уведомлений 
об окончании строительства объекта 
ИЖС и прилагаемых документов, – по-
ясняет заместитель директора филиала 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Тюменской 
области Светлана Веприкова. – Если 
по каким-то причинам такое заявление 
уполномоченным органом не подано, за-
стройщик может обратиться с указанным 
заявлением в орган регистрации прав 
самостоятельно, но соответствующие 
документы будут в этом случае запра-
шиваться в уполномоченном органе».

Достаточно уведомления
актуально


